

# Los Debates

AÑO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2213

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA  
Sábado 18 de Agosto de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:  
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 30.  
En Barcelona, Agencia de Roidós, Escudillers, 31.  
Cebrian y Compañía.

## MOMENTO ACTUAL DE LA CUESTION CHINA

Sabido es que el Gobierno de los Estados Unidos ha reclamado del de la China, en términos claros y precisos, completa libertad para los embajadores, así como que los directores de la política en Pekin se pongan en relaciones y procedan en armonía con los generales del ejército aliado, que les ayudarán a restablecer el orden; arguyendo, además, con fundamento, que no puede inspirar confianza a las Potencias la protección, fuera de los muros de la capital, de las tropas chinas, cuando no ha sido bastante a impedir, dentro de aquella que fuesen sitiadas y bombardeadas, las Legaciones.

Un despacho de ministro francés, monsieur Pichon, expresa que asistiendo a 800 los europeos concentrados, en su mayor parte, en la Embajada de Inglaterra, en la que se han verificado obras de defensa, a 50 los heridos en curación, y calcula en tres mil el de los chinos cristianos, que también se han defendido con las armas (creemos que en el recinto de la catedral), y a quienes no puede abandonarse en la retirada teniendo la certeza de que todos ellos perecían.

Mr. Pichon y sus compañeros rechazan toda escolta china, aún cuando consistiese en un ejército, como el mayor de los peligros.

Y el caso es que el Gobierno imperial se empeña en que los europeos y los chinos cristianos marchen cuanto antes a Tien Tsin.

Entretanto, el avance de las fuerzas aliadas desde aquella ciudad comenzó el 5 de Agosto, con 17.000 hombres, divididos en dos cuerpos, de los que el mayor se componía de ingleses y japoneses.

En tales circunstancias, y cuando los optimistas aguardan por días la noticia de la entrada de Pekin de los aliados, circula la muy interesante de haber sido nombrado para el

mando en jefe de los últimos, el feld mariscal alemán, comandante en jefe de un tercer cuerpo de ejército, conde de Waldersee, sucesor del célebre conde Moltke en el Estado Mayor general alemán.

Por mucha prisa que se dé, es opinión general que, a menos de un fracaso completo de los aliados en el avance sobre Pekin, lo que empeoraría notablemente la situación en China, habrá de llegar tarde para influir con éxito de la primera jornada, ó sea el rescate de los diplomáticos, de los europeos y de los cristianos bloqueados en la capital. Dedúcese de esta premisa la consecuencia de que habrá en dicha acción militar una segunda jornada, con el fin ó con el pretexto de restablecer el orden interior en el imperio y de que se verifique el castigo de los culpables de asesinatos cometidos en europeos.

Pasando a otro orden de consideraciones, también muy interesante, vemos que existe la guerra en China, así en el litoral como en la Manchuria, que es de ocupación y que promete durar no corto tiempo. Inglaterra, ha desembarcado, en medio de las generales protestas y desconfianzas, un cuerpo de tropas en Shanghai. Afecta ocupar una posición especial en las provincias centrales del Yan Se Kiang, como de Rusia en las del Norte, y se dispone, sin duda, a plantear respecto de las mismas una política también especial. Es verosímil que el mando supremo del conde de Waldersee se limite al Pei-ho y a la capital, sin comprender el Norte, el centro ni el Mediodía del imperio. La posición de Rusia, que va concentrando fuerzas en el Norte, derrotando columnas chinas y apoderándose de ciudades, llegaría a ser muy ventajosa si la dinastía manchú realizara la idea que se le atribuye de trasladar la capital del imperio más hacia el centro y al interior.

Es muy de temer que las potencias dificulten en gran manera la solución del grave problema en que se interesan.

Lo cual no nos sorprenderá poco ni mucho.

### De nuestra colaboración

## Hombres

## Obras

### Alejandro VI 18 de Agosto

Difícil ó quizá imposible será encontrar un hombre, réprobo ó santo, sabio ó necio, rey ó mendigo, que pueda sustraerse por completo a las corrientes de su época.

Al ser elevado al solio pontificio Calixto III, llamó a su lado a su sobrino materno Rodrigo Borgia (el futuro Alejandro VI). Este, al llegar a la Ciudad Santa, la encontró corrompida por todos los vicios y manchada por todos los crímenes. Este medio ambiente que tan bien se adaptaba a sus instintos, estimulándolos, le hizo llevar a su lado a su querida, Rosa Vanozza, y a sus hijos, a quienes había dejado en España.

Desde que se encontró en el Vaticano concibió la idea de ceñirse la tiara, y para preparar su plan empezó a fingir un misticismo exagerado y un fervor religioso que pudieran confundirse con la beatitud.

Por este medio, y comprando el voto de varios cardenales influyentes, logró ver satisfecha su ambición; pero no bien había subido a la silla pontificia, cuando cínicamente se presentó como el más depravado vicioso, haciendo entrar en la corte a su amante y colmando de honores a sus hijos.

Para lograr sus fines no perdonó crimen ni felonía, teniendo como una de sus armas el veneno, que hizo célebre a la familia.

Para reunir riquezas, que después gastaba en escandalosas orgías, pedía dinero a las naciones católicas para una supuesta cruzada, vendía indulgencias y acudía a todos los engaños imaginables.

Alejandro VI era español, pues había nacido en Jativa (Valencia) el año 1431, y su carácter tenía el sello deci-

do y emprendedor de los españoles del siglo XV. Como los Reyes Católicos, quiso unificar el poder de su nación, pero mientras aquellos se conducían con la grandeza de su alma, éste solo era grande en todo lo perverso. Aun así destruyó el feudalismo italiano, esparcido por príncipes y vividores que no eran de mejor condición que Alejandro.

Los escándalos de su hija Lucrecia con sus hermanos Francisco, duque de Candia, y César, cardenal Valentino, casi oscurecen los del padre, con ser tantos, que en ocasiones parecen relato imaginario más que producto de la realidad.

La muerte de Alejandro VI fue trágica y expiatoria de toda su vida. Queriendo envenenar a nueve cardenales, los convidó a comer el 18 de Agosto de 1503; pero, equivocando el vino que tenía el tóxico, bebió de él, falleciendo en compañía de su hijo, el cardenal Valentino, en medio de los más horribles.

HERNANDO DE ACEVEDO.  
(Prohibida la reproducción).

### De nuestro servicio especial

## Desde los madriles

SUMARIO: Los tiempos del Madrid viejo.—La verbena del barrio.—Competencias.—De embajadores a Labapiés.—El lado más simpático.—La verbena de Madrid.—La tela de Penélope.—Entretenimiento al ocio.

Durante las verbenas parece que renacen aquellos tiempos en que Madrid tenía su carácter propio y definido con diversas manifestaciones en cada uno de los barrios.

Por ellas había luchas entre manolos y chisperos, y competencias entre majas y manolas. Los del barrio de Maravillas estaban en constante disconformidad con los del barrio de San Anton, y los del Barquillo, de continuo opuestos a los del barrio de Lavapiés.

Si hoy no degeneran en lucha los puntos de amor propios de cada barrio, deciden al menos a la competencia en las verbenas que cada cual celebra.

Lucieron en la de San Cayetano las

caras animadas, frescas. sin otro men- jurje en el lavabo que el agua fresca, las cigarreras y menestrales de aquel barrio típico todavía.

Sus adornos en el tocado y vestido componíanse de un peinado artístico coronado por alta peineta, un pañolón de Manila sobre los redondos hombros y un vestido de percal claro llevado con la gracia de una túnica oriental.

Tras de la verbena de San Cayetano llegó la de San Lorenzo y no era cosa de que el barrio de la Chinche, que lleva fama en mantones de crespón, arracadas de diamantes, se quedara atrás; ni las chulitas de andar menudito y limpiños bajos de barrios iden fueran menos que sus semejantes. Y en salones de baile, establecidos en calles que tienen por centro la del Salitre, en las banquetas sacadas a la calle de las Tabernas, bajo los adornos de arcos y farolillos y espejos, ó ya en los cafés populares de Zaragoza y España, lucían las caras hermosas los mantones de colores y los colores de la luz descompuesta por las orlas y las arracadas. Tienen estas fiestas para resultar más simpáticas una nota que trae consigo un resultado práctico: las hermanas que se celebran a beneficio de los pobres. En el solar del antiguo Hospital de San Juan de Dios, convertido en iluminado salón de baile y animada tómbola, figuran las chicas finas de aquellos barrios ya invitando a estos papeleros a la mifa bailando para prestar animación á aquel cuadro madrileño. Premios de la reina y de la infanta Isabel figuran en los lotes y forman un aliciente para aliviar una desgracia.

La verbena que eclipsa á todas las anteriores y además de ser de un barrio en particular, es de Madrid en general, no ha llegado todavía. Será la noche del catorce, por las calles de la Paloma, Calatrava y Toledo. La Virgen de la Paloma es la favorita de los madrileños; no hay parturienta que no vaya allí á oír la primera misa, ni afligida católica que no prometa un voto á la milagrosa Virgen.

Como la pobre Penélope que espera por la vuelta del esposo amado tejiendo y deshejiendo la tela, así también nuestro Ayuntamiento se pasa la vida haciendo y deshaciendo reformas, que lo único que resuelven es agravar el trabajo y molestar á los transeúntes. No hace mucho que la Puerta del Sol estuvo intransitable por la reposición del adoquinado y los trabajos para cambiar en los tranvías la tracción animal por la tracción eléctrica. Ahora, que ya se podía pasar, se propone el Ayuntamiento que se cambien los adoquines por el asfalto nativo, que con los descuidos habituales en riegos y enarenados, estará lleno de baches y depresiones á los tres meses. También hace variar los carriles á las distintas empresas de tranvías y esta reforma traerá consigo un revoltijo de barras de hierro y un rompecabezas para los que quieran tomar el tranvía porque estarán desorientados por completo.

La única utilidad de todo este belén consiste en que los concejales podrán entretener sus ocios y justificar

su gestión esperando que lleguen las elecciones próximas, como Penélope esperaba á su marido.

TARTARIN.

12 de Agosto de 1900.

### A VUELA PLUMA

Como quiera que en esta ciudad, según decíamos en nuestro número de ayer, parece que se trata de resucitar la bárbara costumbre de correr toros por calles y plazas, recomendamos al Sr. Gobernador civil de la provincia el siguiente cuadro que copiamos de *El Mercantil Valenciano*, recibido anteaer.

Dice el colega republicano: «Nuestro querido corresponsal en Sueca nos escribe una carta, dándonos cuenta detallada de las desgracias ocurridas en las corridas de vaquillas celebradas en dicha localidad.

A más de ochenta asciende el número de cogidas. Muchas de ellas sin otras consecuencias que unos cuantos cardenales, pero algunas de verdadera importancia.

En el Hospital, escribe nuestro amigo, hay cuatro heridos de bastante consideración.

Sr. Gobernador: ¿es que no va á ser posible que terminen de una vez esas corridas de toros marrajos que, cuando no pueden cornear, muerden á los individuos que están dentro de los burladeros?

Esto es una verdadera salvajada, más propia de los adueros rifeños que de pueblos que presumen de cultos é ilustrados.

Y urge que acabe.»

Hace un año próximamente, llegó al Grao de Valencia una pequeña embarcación de vela, tripulada por tres ingleses, que verificaban un «record» en virtud de una apuesta.

El bote, quedó depositado en una casa del barrio de Cantarranas, hasta hace pocos días, que llegó á Valencia uno de aquellos ingleses, acompañado de dos amigos, que se proponen continuar el viaje en igual forma, visitando Gibraltar y otros puertos.

Ayer mañana fueron derribados por la brigada municipal todos los árboles de la Plaza de la Constitución.

Esta operación se considera por algunos como preliminar del derribo de las casas que siguen á la de don José Tallada y que, deterioradas por los años y faltas del necesario apoyo, tendrán que venir al suelo irremisiblemente.

Dice un antiguo adagio que comer y rascar, todo es empezar; el cacique ha empezado á rascar en la Plaza de la Constitución, y rascará hondo, hasta que brote sangre.

Hay mucha animación en la montaña, tanto española como francesa, por la próxima peregrinación á Nuria.

Se sabe ya de positivo que á ella asistirán el cardenal obispo de la Seo de Urgel y los obispos de Vich, Solsona y Perpiñán, todos ellos acompañados de gran contingente de sus diócesanos.

Nuestro particular amigo D. Juan Bautista Angela nos ha ofrecido, en atento B. L. M., su nuevo despacho instalado en la calle de San Blas, n.º 9, principal.

El Sr. Angela, como viene efectuándolo desde hace algunos años, á satisfacción de su numerosa clientela, se dedicará á la presentación de documentos en la oficina liquidadora y Registro de la propiedad de este partido; hacer los pagos que por ellos corresponde á la Hacienda pública, gestionar su inscripción, pedir certificaciones, confeccionar relaciones descriptivas de bienes, notas adicionales y demás asuntos relativos á estas dependencias.

Proporcionar la compra y venta de bienes inmuebles radicantes en este partido judicial; proporcionar asimismo dinero á préstamo con hipoteca de dichos inmuebles y solicitar certificados del Registro de últimas voluntades.

Agradecemos á nuestro amigo la deferencia que con nosotros ha tenido y le deseamos muchas prosperidades en su negocio.

El «Lokal Anzeiger», de Viena, publica la siguiente noticia:

«Su alteza imperial y real y serenísimo archiduque Pedro Fernando de Austria, previo el consentimiento de S. M. imperial, real y apostólica, queda prometido á su alteza real María Cristina, princesa de Borbón y Sicilia, hija de su alteza real el príncipe Alfonso de Borbón y Sicilia, conde de Caserta y de la princesa Antonia de Borbón y Sicilia.»

Dice nuestro colega el *Correo de Tortosa*, que en la partida de Vinallop un perro, al parecer hidrófobo, mordió á una niña, habiendo acordado la Alcaldía de ésta sufragarle los gastos del viaje á Barcelona para someterla al tratamiento del Dr. Ferrán.

Nada más justo que el acuerdo citado, pero nada también más puesto en razón que por la autoridad local se ordene la persecución de los perros que vagan sin bozal, tanto en el casco de la población como en las partidas.

Dice un aforismo médico que vale más prevenir que curar, y eso es lo que debiera hacer en el caso presente el alcalde de Tortosa.

El «Heraldo», de Madrid, hace notar la corriente de simpatía que se advierte en el extranjero hacia España. En literatura, Galdós, Guimerá, Echegaray, Pereda, Pardó Bazán y otros muchos escritores son traducidos.

Respecto de los hombres de ciencia, las revistas extranjeras se disputan la colaboración de nuestros sabios. Del mal el menos.

Nuestros lectores saben que los mosquitos son los propagadores de las tercianas y demás enfermedades palúdicas.

También lo son de la elephantiasis (lepra).

Así lo dice un telegrama de Londres, en el que se da cuenta de los resultados que ha obtenido una misión médica enviada por la Escuela de Medicina de Liverpool á la Nigeria, en donde es frecuente esta terrible en-

fermedad, que también se padece en algunos pueblos de la región valenciana.

Los médicos de Liverpool han encontrado en la pequeña trompa ó aguja de los mosquitos los gérmenes de la lepra.

Con que ya lo saben nuestros lectores y en especial los habitantes de la ribera:

¡Guerra á los mosquitos!

La Asamblea de productores de remolacha, de Granada, ha acordado persistir en el propósito de no vender á las fabricas azucareras dicho producto, si por éste no cobran el precio de anteriores años.

Se nos dijo que una notable compañía de zarzuela cómica actuaría en el elegante teatro de El Baleario, después de nos manifestó que dicha compañía pasaba al teatro Principal, y ahora, después de diez ó doce días de silencio, vuelve á decirse que la compañía de marras actuará en El Baleario.

Por San Jorge, que no entendemos una palabra de este amigolero.

Dice un periódico de Santiago de Galicia:

«Se halla en esta ciudad un hermano de la célebre bailarina Carolina Otero.

Procede del Transvaal, en donde estuvo peleando al lado de los boers. Viene herido, con objeto de restablecerse al lado de su madre.»

El Juzgado de primera instancia de esta ciudad cita, llama y emplaza á Ramón Cervera, Valls, de ignorado paradero.

Para hilo de esmerada clase y calidad superior recomendamos el depósito de nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes, Santa Teresa, 4, elaborado con toda perfección, con pura y cristalina agna de la Carámella, en la fabrica del Sr. Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Precios: al por mayor, iguales á la citada fabrica; al por menor, un kilo 10 céntimos de pesetas.

En la madrugada del lunes último fué quemada intencionalmente una era pajar de Fatrella propiedad Juan Giral Sambó, sita en el Barranco de Lliteras, término municipal de Ascó.

Enterada del hecho la guardia civil, practicó las oportunas indagaciones, deteniendo en la mañana del miércoles á Francisco Piñol Negre (a) Roch, de 29 años de edad; natural de Mora de Ebro y vecino de Fatrella, como presunto autor del delito, entregándole al juzgado.

Las pérdidas materiales ocasionadas por el incendio se calculan en 450 pesetas.

Ha sido ascendido al empleo inmediato el ilustrado capitán de infantería, nuestro querido amigo don Agustín de Montagut, ayudante de campo del general Gimenez Moreno.

Reciba nuestro amigo la más cordial enhorabuena.

Se han declarado sucias por motivo de la aparición de la peste bubónica, las procedencias de Trebssosida, y sospechosas las restó de la Turquía asiática.

**Para el día 8 del próximo** mes de Septiembre se anuncia en nuestra plaza una novillada con reses de D. Sebastián Porres, de Amposta, que serán picadas, banderilleadas y muertas a estoque por los novilleros Negro Facultades y Culibrí con sus cuadrillas respectivas.

**Se ha constituido en Reus** una Sociedad en comandita bajo la denominación de «Marimón y Jordana», con objeto de dedicarse a la fabricación de aceites de orujo por el sulturo de carbono.

Son socios colectivos y gerentes D. José Marimón Torrabadell, D. Ramón Jordana Monserrat y comandante D. Francisco Montagut Masip.

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para maíz.  
**A la plaza de toros, en perspectiva de un lleno, se le están echando medias suelas y talones.**  
Buena falta le hacían.

**Ayer, en el tren especial** de baños, salieron de esta ciudad para Ampolla 6 pasajeros en segunda y 95 en tercera clase.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Olinaris*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Audiencia Provincial**

Constituido el tribunal bajo la presidencia del Sr. D. Mariano Oiz, se vió anteayer mañana una causa contra siete mozos de Batea, á los que defendían los letrados Sres. Valls é Yxart, con los procuradores señores Martí y Peñarrubia, representando al Ministerio público el fiscal sustituto Sr. Gelada.

Segun el sumario, los tres procesados defendidos por el letrado señor Valls, la noche del 9 de Julio del año último se apostaron en una esquina, desde donde dispararon tres tiros contra los otros procesados, uno de los cuales contestó á la agresión con otro tiro, sin que ninguno de los cuatro proyectiles hicieran blanco.

En el acto del juicio los tres procesados primeros declararon que los agredidos fueron ellos, manifestando los otros cuatro que solo habían hecho un disparo al aire.

Practicada la prueba, el fiscal señor Gelada retiró la acusación contra dos de los procesados defendidos por el Sr. Valls y contra uno de los patrocinados por el Sr. Yxart.

Concedida la palabra al Sr. Gelada para sostener sus conclusiones definitivas, reconoció la necesidad imperiosa de castigar el vicio social que existe muy especialmente en el distrito de Gandesa, donde se registran con harta frecuencia delitos por disparo de arma, y considerando la existencia de los mismos en el hecho de autos, probado de una manera clara y precisa, pidió fuese cada uno de los

procesados condenado á un año, ocho meses y veintin dias de prisión.

No se opone el letrado Sr. Yxart á que se castiguen los abusos señalados por el Ministerio fiscal, pero el espíritu de justicia se impone en el caso presente retirándose la acusación contra sus defendidos por estimar que solo queda en pié la prueba de los disparos hechos por uno de los procesados, sin que pueda decirse quién hizo disparo contra persona determinada, y en este sentido solicita del tribunal la absolución.

El letrado Sr. Valls aplaude con sinceridad el celo del fiscal, igual que la otra defensa.

Estima que más que una cuestión judicial, el hecho de autos constituye una cuestión gubernativa, que evitaría la guardia civil practicando cacheos. Afirma que los disparos se hicieron por el placer de disparar, por ese resabio árabe que existe en el distrito de Gandesa de correr la pólvora. Termina el Sr. Valls insistiendo en que sus defendidos no hicieron disparo alguno contra persona determinada, no constituyendo delito el hecho de que se les acusa.

Concluso para sentencia.

**Lenguaje del abanico**

Llevarle cerrado y suspendido de la mano izquierda: Deseo novio.

Llevarle cerrado y suspendido de la mano derecha: Estoy comprometida.

Abanicándose de prisa: Dudo de tí. Abanicándose con calma: No me olvidas.

Cerrado, apoyarlo en el corazón: Te amo mucho.

Cerrado, apoyarlo en la frente: Me eres indiferente.

Guardar el abanico en el bolsillo: Hoy no voy á paseo.

Sacarlo del bolsillo: Saldré de casa.

Cerrado, apoyarlo en los labios: No dudes de mí.

Abierto, apoyarlo encima del corazón: Amame.

Abierto, apoyarlo en el lado derecho: Quiero casarme.

Dar el abanico al novio: Mi corazón es tuyo.

Coger el abanico al novio: No quiero amores.

Abierto, tapándose parte del rostro: Todo ha concluido entre los dos.

Dejar caer el abanico: Sufro y te amo.

Dándose golpecitos en la palma izquierda: Me eres simpático.

Mirando con atención el paisaje: Pienso si me convienes.

Dándose golpecitos en el vestido: Tengo celos de tí.

Cerrado, apoyarlo en la mejilla izquierda: Te pertenezco.

Cerrado, apoyarlo en la mejilla derecha: Observa, mi familia vigila.

Hacer como que cuenta las varillas: Deseo hablarte.

Cerrado, pasarlo despacio por delante de los ojos: Te observo que miras á otra.

Jugar con el abanico: Estoy impaciente.

Abierto y tenerlo suspendido al revés (á la funerala): Sin tí prefiero morir.

**Correo de Madrid**

16 de Agosto de 1900

**Desde Bilbao**

A las cuatro y media regresó el Vasco Núñez de Balboa, repitiéndose las manifestaciones de entusiasmo.

A bordo fueron á cumplimentar á la real familia las autoridades.

S. M. la Reina conversó con ellas, expresando su gratitud por las muestras de afecto de que es objeto la familia real.

Al llegar el Núñez al desembarcadero de la Salve, fueron aclamadas las reales familias.

En el abra había extraordinario número de embarcaciones, habiendo zozobrado algunas lanchas, produciéndose bastante confusión y alarma.

No se tiene noticias de que hayan ocurrido desgracias.

La Reina, al enterarse de lo ocurrido, preguntó sobre los sucesos al general Morgado, interesándose vivamente por lo que pudiese haber ocurrido.

También se fueron á pique varias lanchas cargadas de cohetes.

Al desembarcar la real familia, S. M. la Reina y S. S. A. A. fueron obsequiadas con ramos de flores.

El Rey vestía traje de cadete de infantería y la Reina un precioso traje blanco.

La familia real subió á un coche, colocándose en el lugar preferente la Reina y la princesa y enfrente el Rey y la infanta.

Un escuadrón del regimiento de Arlaban dió la escolta.

En el Ayuntamiento, el alcalde dió la bienvenida á los Reyes, dándoles las gracias en nombre del pueblo por la visita que hacían á la invicta villa.

Del Ayuntamiento se trasladaron á la basílica de Santiago, siendo recibida la Real familia por el Obispo de Vitoria y clero con la cruz alzada.

SS. MM. entraron bajo palio en el templo, donde se cantó un solemne *Te-Deum*.

Después visitaron la Diputación, recibiendo las augustas personas en todas partes señaladas muestras de afecto.

Delante de las Casas Consistoriales se colocaron seis gigantones y un enorme *Gargantia*.

El orden ha sido completo.

**De política**

Nos consta que el Gobierno, y especialmente el señor Dato, vuelven á gestionar un arreglo entre los elementos conservadores.

A este propósito se ha hablado con el general Martínez Campos; pero el señor duque de Tetuán se niega.

El general Martínez Campos espera que el señor duque de Tetuán parta para Cestona, y allí poder hablarle de

este asunto, pero se duda que puedan llegar á una fórmula de concordia.

Según informes recogidos en los círculos carlistas, los diputados de esta com unión se opondrán, decididamente, á que se realice la boda de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.

Se citan palabras de algunos de aquellos diputados, que revelan la seguridad de tal oposición.

**El duque de Tetuán**

En el expreso de esta noche ha salido para el balneario de Cestona, donde se propone pasar una temporada, el Excmo. Sr. Duque de Tetuán.

**Dato condecorado**

Comunican por telégrafo que la prensa guipuzcoana habla y comenta respecto al hecho de haber anoche entregado al Sr. Dato el príncipe Pio de Saboya, que acaba de llegar de Roma, las insignias de la Orden de San Gregorio el Magno, regalo del Pontífice.

Algunos amigos del agraciado dicen que el Papa le ha concedido ese honor para desagraviarle de la frase profanada en esa de que había profanado el templo de Montserrat el señor Dato cuando puso su pié en él.

**Noticias de Pekin**

Hoy se ha recibido en el Ministerio de Estado un telegrama de nuestro representante en Pekin señor Colgan.

El despacho debió ser expedido al ministro de China en Washington, de allí expedido al secretario de la legación china en Madrid, y éste á su vez lo ha trasladado al subsecretario de Estado.

**¡ALERTA!, BAÑISTAS**

**CAFÉ DE LA PALMA DE JUAN FUSTÉ**

Desde hoy este nuevo establecimiento servirá meriendas á precios muy económicos. También hay buenas habitaciones para huéspedes y se sirven comidas sueltas.

Este café-restaurant está situado junto á la vía y frente la estación del ferro-carril.

**¡No equivocarse!**

**CAFÉ DE LA PALMA**

**OFICIALES ZAPATEROS**

Se necesitan dos que sepan su obligación en la Zapatería *La Económica* de AGAPITO SANCHEZ, Angel, 20.

**Vino del Priorato**

á 30 céntimos media y á 4'50 pesetas el cántaro

Se expende, de superior calidad, en la casa núm. 18 de la calle de Santa Ana y Garidells, junto á la Cárcel.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 9.

# FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

**Jarabe anti-reumático:** El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

**Pildoras febrífugas:** Medicación la mas eficaz y enérgica para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

**Solución de clorhidro-fosfato de cal:** Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

**Zarzaparrilla Monner:** Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre.

**Licor de hieva Monner:** Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

**Magnesia doble, efervescente:** Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Especificos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diftérica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

DESARROLLO INFANTIL

A LOS 8 y 9 MESES



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Aguas arsenicales **CARDÓ** Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vias respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vias urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio a 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar a este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitjes, don Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. Espiritual del Bañerío.

# LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848 Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZÁLEZ QUINZÁ.

# LA PALATINE

Compañía inglesa de Seguros CONTRA INCENDIOS, ESPLOSIONES Y ACCIDENTES Capital: 34.000.000 de pesetas Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA

## Gran Hotel del Centro

AGUAS FERRUGINOSAS ESPLUGA DE FRANCOLI Junto al celebrado monasterio de POBLET. Propietario Pablo Bundó Sabaté Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias. Sitios de recreo Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Narola.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Pena.

## LAS SEÑORAS

que sufran menstruaciones difíciles y tardías USEN Hierro-Quina soluble Font USENLO TAMBIEN en la anemia, colores pálidos, inapetencia Depósito general para Tortosa Farmacia ISUAR Venta en Farmacias PELAYO, 42—BARCELONA

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concorso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia riamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

## Alfonso Meifren CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral. Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, fúlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca. Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caurchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas. Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## Francisco Cosidó VACIADOR

Expande y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica. Rosa, 19, TORTOSA

## CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado; las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas. Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro, desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Emplastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20. Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movédizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bibeo de los niños. Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana a seis de la tarde. Arenal, 1, principal.—MADRID